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За декаду до нового, 2011 года 
Совет депутатов собрался на за-
ключительное заседание. Настала 
пора подводить итоги, «подбивать 
бабки» и т. п. Этим наш, городской 
парламент и занялся. Надо сказать, что в 
этом году Совет оказался заметно после-
довательней, чем в предыдущие годы. Чувс-
твуется, что он нащупывает политические 
рычаги, хотя процесс затянулся. Осталось 
только взять их покрепче и действовать ими 
умело. Но пока успех только в количестве от-
чётов. С качеством их надо разбираться, как 
бы внешне распрекрасно они ни выглядели. 
Это – перспективное направление. 

Вноси коррективы – таковы 
перспективы! 

Прошёл год  и параметры городского 
бюджета надо существенно менять. Есть 
внешние причины – закон Московской об-
ласти – и внутренние. Притом, что доходы 
бюджета устанавливаются в размере 410, 
9 млн. руб., расходы – 430,7 млн. руб., а 
дефицит – 19,8 млн. руб., корректируются 
многие статьи бюджета – как в доходной, 
так и расходной части. Обе части бюджета 
«усохли» более чем на 20 млн. руб. Доходы, 
в частности, от реализации муниципального 
имущества урезаются на 11 млн. руб., а рас-
ходы на образование и здравоохранение – 17 
и 10 млн. руб. соответственно. Подробно об 
изменениях в бюджетных характеристиках 
сообщила О.В.Морозова. 

Изменения насторожили некоторых 
депутатов. В.И.Хохлов расценил крупный 
недобор средств от приватизации муници-
пального имущества как провал. Объяснения 
выглядели неубедительно: программа при-
ватизации есть, но есть и опасение потерять 
источник поступления арендных платежей, 
хотя не все арендаторы аккуратно платят. 
Получается, что куда ни кинь – всюду клин. Но 
вообщето странно, что почти за два десятка 
лет в администрации не научились умело 
работать с имуществом, с арендаторами, нет 
действенных рычагов по такой организации 
её распоряжением, чтобы скорей извлекать 
наибольшую выгоду для бюджета. Доказа-
тельств того, что программа приватизации 
грамотна и действенна, Совету не предъ-
являются. И Совет не проявляет интереса: 
предложили нечто – и ладно! Ни тебе альтер-
натив, ни конкуренции взглядов. Результат 
– потери на десятки миллионов рублей. И 
хоть бы хны. Удовлетворились депутаты и 
ответом на вопрос М.Н.Борзых о причинах 
сокращения расходов на образование: не 
смогли приобрести запланированное. Ну, 
не смогли. Поставим точку. Лишь В.И.Хохлов 
добился обещания, что при отчёте за 2010 
Совету представят сравнительную таблицу 
показателей бюджета – первоначальные 

цифры и фактические – на выходе. По ре-
комендации плановобюджетной комиссии 
(А.Ю.Логвенов) коррективы были приняты. 

На этом корректировки не завершились. 
Им подвергся бюджет уже на 2011 год, с чем 
вновь выступила О.В.Морозова. Причина та 
же – из областной Думы. В Красноармейске 
бюджет сверстали быстрей, теперь меняем. 
Правда, теперь изменения со знаком «плюс». 
Доходы выросли более чем на 10,5 млн. руб., 
значит, на ту же сумму можно расходы увели-
чить. Кстати, главный источник роста – налог 
на доходы физических лиц. Посмотрим, что 
фактически будет. А основная часть расходов 
направлена в ЖКХ, что, в сущности, разумно. 
Проблем с утверждением корректировок не 
возникло. 

Завершился блок вопросов о внесениях 
изменений сообщением о поправках в поло-
жение о порядке сдачи в аренду и плате за 
неё, сделанным В.В.Родзевичем. Именно в 
целях лучшего использования сдаваемых в 
аренду помещений рекомендуется сделать 
некоторые изменения, в первую очередь, по 
коэффициенту вариации на арендную став-
ку. Депутатская комиссия (Т.А.Мещерина), 
проработавшая совместно с комитетом 
имущественных отношений проект решения, 
рекомендовала принять изменения в текст 
положения, что и было сделано.   

Проявили умение счёта и 
характер 

В целом благостная картина заседания 
оказалась нарушенной, когда рассмотрению 
подверглось предложение администрации 
о размере платы за жилое помещение на 
2011 год (содержание и ремонт). Внешне 
оно выглядело как стремление избежать 
существенного роста тарифа. В докладе 
Т.С.Панченковой прозвучало сожаление 
о росте цен на материалы, используемые 
при ремонтах, но на состоянии тарифа это 
практически не отразилось. Попутно было 
замечено, что плата за электроснабжение 
мест общего пользования, что пряталось за 
строкой «техобслуживание», выводится в 
отдельную плату. Словом, тариф остаётся на 
уровне 2010 года. Он в проекте варьируется 
от 11,54 до 21,1 руб. за 1 кв. м в зависимости 
от степени удобств. 

Депутатов эта перетасовка данных не вве-
ла в заблуждение. А.И.Овчинников высказал 
предположение, что рост тарифа, всё же, 
просматривается, поскольку налицо расши-
рение количества услуг. После того, как при 
обмене мнениями была высказана необхо-
димость наблюдательного совета, контроли-
рующего управляющую организацию, в ход 

пошли расчёты, опровергающие утвержде-
ние об отсутствии роста тарифа. М.Н.Борзых 
нашёл дефект в методике расчёта величины 
тарифа. Начался спор с докладчиком – эко-
номистом, то есть, специалистом, ведущим 
расчёты. В него вмешался тоже специалист 
– по математике и физике (А.А.Губаревич). 
Он внёс небольшую поправку в формулу 
расчёта, применённую М.Н.Борзых, но это 
сути дела не поменяло: с отсутствием роста 
тарифа вышла неувязочка. 

А.Ю.Логвенов, в свою очередь, поин-
тересовался, как учтён в тарифе налог на 
добавленную стоимость (НДС). В тексте ука-
зывается, что он не учитывается, в таблице 
же присутствует. А В.Е.Турянский привлёк 
коллег к заключению возглавляемой им ко-
миссии. В нём подвергнута критике не только 
методика, но и методология расчётов. Заод-
но негативно оценена практика деятельности 
прежней управляющей организации и дана 
рекомендация выделить расчётнокассовый 
центр в самостоятельную структурную еди-
ницу. Весь проект определения величины 
тарифа комиссия призывает существенно 
переработать и рассмотреть вновь. Разда-
лись возгласы, что собраться для проработки 
надо ещё до Нового Года. Перенос обсужде-
ния вопроса депутаты одобрили. 

Заключительный «штурм» 
Остальные вопросы повестки дня были об 

утверждении разных отчётов. Открыл отчёт-
ный марафон глава города А.С.Жулепников. 
Он привёл состав муниципальной казны, 
разбитый по категориям, дал общую и 
детальную оценку стоимости казённого 
имущества, обрисовал ситуацию с его ис-
пользованием. Без учёта средств бюджета 
на счетах имущество «тянет» почти на 107 
млн. руб. Это – остаточная стоимость (за 
вычетом износа). Комитет имущественных 
отношений с обязанностями по контролю за 
состоянием имущества и его распоряжени-
ем справляется. 

Утверждение отчёта прошло благополуч-
но. Но вот что странно. На вопрос о много-
летних насаждениях А.С.Жулепников отве-
тил, что они муниципальной собственностью 
не являются. Ни деревья, ни кустарники! Это 
что же получается? Бесхозное имущество? 
Тогда куда списываются затраты на подрезку, 
кронирование, побелку стволов? И почему 
тогда покойного Дремлюгу оштрафовали, 
когда он, отчаявшись дождаться комму-
нальщиков, чтобы те подрезали кустарник, 
закрывающий ему свет, сам его подрезал? 
Непорядок, уважаемые власти! 

Затем было дебютное выступление ответс-

твенного за медикосоциальное 
состояние в городе Е.А.Рожковой. 
Отчёт прошёл гладко, все виды 
адресной социальной помощи по 
всем категориям получателей были 

названы, целевое использование средств 
доказано. Объём оказанной социальной 
помощи значителен, несмотря на малобла-
гоприятные условия. Социальный вопрос в 
Красноармейске, несмотря на прилагаемые 
усилия, стоит ещё остро, многое в этом 
направлении сделать ещё предстоит, соот-
ветствующие программы приняты. 

Отчёт Совет принял. Обсуждение огра-
ничилось парой пожеланий. Т.В.Комарова 
отметила за годы наблюдений, что при 
проведении праздничных мероприятий 
для ветеранов и инвалидов почемуто при-
ходят практически одни и те же люди, так 
что здесь адресный аспект надо усилить. 
А.А.Губаревич посоветовал чётче указывать 
источники финансирования мероприятий и 
других направлений деятельности. 

Трижды подряд довелось выступить с 
отчётами Л.В.Бритиковой – по спорту, мо-
лодёжной политике и культуре (результаты 
работы за 2010 год). И здесь обошлось без 
эксцессов, если не считать выраженного 
беспокойства за судьбу нескольких спор-
тивных клубов, над которыми долгие годы 
шефствовал КНИИМ. Сейчас в институте 
принята новая финансовоэкономическая 
политика, от «непрофильных активов» он 
начал избавляться. Город намерен взять 
клубы под своё «крыло». 

Отчёты содержали нотки грусти и бес-
покойства по поводу недовыполнения ряда 
пунктов программ изза серьёзной финан-
совой недостаточности и грядущему пере-
ходу на автономную форму для учреждений 
культуры.  

Материалы отчётов интересные, после их 
изучения редакция к ним вернётся.  

В е с ь м а  п о з н а в а т е л ь н ы м  д л я  д е-
путатов был отчёт начальника МСЧ154 
И.Н.Визгаловой – о предупреждении и борь-
бе с заболеваниями социального характера 
в Красноармейске. После обстоятельного 
доклада по всем разновидностям заболева-
ний, всплеск которых наблюдается в период 
социальных осложнений в государстве и 
обществе, депутаты задали ряд вопросов 
учётностатистического характера. Приве-
денные показатели дали парламентариям 
пищу для размышлений. 

Рассмотрение отчётов сконцентрирова-
лось к завершающему заседанию за декаду 
до окончания года. Хотелось бы, чтоб на 
анализ депутатами документов имелось 
больше времени. На одну комиссию уповать 
негоже. 

В.Пашков

ОТЧИТАЛИСЬ – И ПОРЯДОК?

НАШ УЧИТЕЛЬ 
Пусть пурга за окном или лютый мороз, 
Этот день – самый тёплый и ясный. 
С ним приходит к нам радость – родился Христос, 
Божий Сын, наш Учитель прекрасный. 

Мне Он дорог своею любовью большой 
К разным людям, пусть сложным, упрямым. 
И становится вновь на душе хорошо, 
Когда вижу Его в Божьем храме. 

Он с иконы так ласково смотрит на нас, 
Что волненье, как дым, исчезает. 
С кем поссорился вдруг, чем живу я сейчас 
И что будет со мною – Он знает. 

Если я виноват, Он, Спаситель, простит. 
Но покаяться искренне нужно. 
Чтобы честными, добрыми только расти, 
Чтобы жить на планете нам дружно! 

Благодарен я Господу Богу за всё – 
За леса, за луга и зарницы. 
И за солнечный свет, что тепло мне несёт, 
За возможность любить и трудиться. 

Бедным людям (их много!), больным, старикам, 
Помогать, как Учитель наш, надо. 
Тогда радость в душе будет так велика! 
Это – лучшая в жизни награда! 

И в рождественский день я с любовью пою 
(Не могу поступать подругому!) 
Иисусу Христу славупесню мою. 
Незабвенному, вечно живому. 

Геннадий Бесов

РЕДАКЦИЯ СЕРДЕЧНО 
ПОЗДРАВЛЯЕТ 

Всех христиан – православных и других, отме-
чающих светлый праздник Рождества Христова 
по юлианскому календарю. Милость Всевышне-
го, воплотившегося в ипостась Богомладенца, 
Который вскоре укажет путь к спасению души 
каждому – это более чем уместный повод для 
торжества. Рождество Христово – это рождение 
триединства принципов, которыми должен руко-
водствоваться христианин – веры в спасительную 
миссию Иисуса Христа; надежды на Его мило-
сердие; любви к ближнему, которую мы должны 
пронести через всю свою жизнь. 

Каждая семья да проникнется духом Святого 
Семейства – радости, тепла, доброжелательства! 
Пусть в каждой семье воцарится счастье! 

Храни вас всех Господь!

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Вот и завершается первое десятилетие 3го ты-

сячелетия. Пойдут «10е» годы XXI века. Редакция 
поздравляет читателей с наступающим Новым 2011м 
Годом, новым десятилетием. От души желаем, чтобы 
этот год запомнился как насыщенный замечательны-
ми и приятными событиями, а грядущее десятилетие 
было награждено благозвучным эпитетом. Всем 
доброго здоровья и оснований порадоваться всем 
сердцем многому, что принесёт наступающий год. 

Будьте счастливы!

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
КРАСНОАРМЕЙСКА! 

Наступает новый год, новое десятилетие ны-
нешнего века. Общественная палата городского 
округа Красноармейск живёт вашими чаяния-
ми. Поэтому всей городской общественности 
желаем главного – чтобы грядущий год был 
лучше уходящего. Тот, кто имеет мечту, пусть 
её осуществит. У кого есть проблема, пускай её 
устранит. А Общественная палата постарается 
этому содействовать. 

Мы все хотим, чтобы там, где Новый Год встре-
чают, царили радость, веселье от души. Начав-
шись от огоньков праздничных ёлок, шёл далее 

свет уюта и счастья в ваших домах! 

С новым 2011 Годом!
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По телевидению уже идёт новогодняя 
реклама. Городские учреждения культуры 
тоже прикидывают, как доставить радость 
детишкам от встречи у ёлочки. До конца 2010 
года остались считанные дни. И пришла пора 
вспомнить, что городской отдел архитекту-
ры обещал нас к концу года осчастливить 
эпохальным событием – финалом эпопеи 
с генпланом города. Но вот повестки дня 
заседания городского Совета депутатов от 
8 и 22 декабря – а там про генплан ни слова. 
Это очень настораживает. Ведь от наличия 
или отсутствия генплана многое зависит при 
формировании городского экономического 
плана на будущий год. В том числе работ по 
решению такого вопроса, который обостря-
ется с каждым днём. Он известен всем: это 
перенасыщение городского пространства 
автомобилями. Если выйти в поздний час, 
например, на Пионерскую или Комсомоль-
скую улицу, то увидим, что по обе стороны 
магистрали сплошной линией стоят авто-
машины. Заодно ими забиты окружающие 
дворы. Открываешь дверь подъезда – и 
натыкаешься на автомобиль. Если в этот час 
пройтись пожарному инспектору по этим 
улицам (вполне допускаю, что по другим 
тоже), то он за голову схватится от ужаса. 
Ведь ни по улице пожарной машине не про-
ехать, ни по двору! Всё забито! 

Наверняка и у машин «скорой помощи» 
случаются сложности с прибытием на вызов 
– по той же причине. 

В городе случаются самозахваты земель-
ных участков под персональные автостоянки. 
Устроенные же автостоянки иной раз отда-
ются под выездную розничную торговлю, 
создавая неудобства местным автовладель-

цам. На этих местах приезжие устраивают 
настоящие таборы с разжиганием костров. 
Это говорит о том, что архитектурный надзор 
в городе отсутствует.  

В своё время (а это было уже давно) во 
время представления депутатам картосхем 
города архитектору П.К.Вилесову был задан 
вопрос о надвигающейся угрозе транс-
портных осложнений, об урегулировании 
вопросов парковок, автостоянок, гаражей, 
об отведении для них конкретных участков 
городской территории. В Красноармейске 
идут те же процессы, что в других городах, 
поэтому возникают те же проблемы. С их 
решением нельзя затягивать, иначе начнутся 
разные неприятности. Архитектор отодвинул 
конкретику к принятию генплана. Ждать уже 
недолго! – пообещал он. Ждёмс. Вот уж 
Новый Год на носу. А про генплан ни гугу. 
И вот что интересно. Является потенци-
альный застройщик – и ему карту города, 
как скатертьсамобранку расстилают. По-
жалуйте, милаша! Хоть генплана нынче нет, 
облюбовывайте участок под застройку! А 
парковки и автостоянки пускай подождут. Не 
бояре наши автовладельцы. И не депутаты 
Госдумы. Потерпят. Ишь, разбогатели тут. 
Раньше на 317м спокойненько разъезжали, 
а сейчас, видишь ли, всяк машину иметь 
желает. Мы по их желаньям генпланом, ко-
торый продвигается, как автобус в пробке 
на МКАД. 

В Москве дотянули так, что пробки пре-
вратились в сущее бедствие. Выяснилось, 
что без кадровых перемен уже не обойтись. 
Причём радикальных. Будем того же дожи-
даться? 

В.Венёвский

Богата талантами Пушкинская земля! В 
последнее время, почемуто, всё больше 
криминальными. Вот очередные новости 
про новые «достижения». 

«ДЭБ МВД РФ разоблачил группу чинов-
ников в подмосковном Пушкино, подозрева-
емую в присвоении земли на 500 млн. руб.

М о с к в а .  2 0  д е к а б р я . 
ИНТЕРФАКСНЕДВИЖИМОСТЬ  Трое 
высокопоставленных чиновников адми-
нистрации Пушкинского района Подмос-
ковья подозреваются в мошенничестве 
с земельными участками на сумму более 
500 млн. рублей, сообщили в прессслужбе 
департамента экономической безопасности 
(ДЭБ) МВД РФ. 

“Установлено, что в организованную 
группу входили замглавы администрации 
 председатель комитета по управлению 
имуществом Д.Соломатин, его заместитель 
А.Сальников, а также замглавы отдела уп-
равления Федеральной службы госрегист-
рации кадастра и картографии М.Ананин”,  
говорится в сообщении прессслужбы, пос-
тупившем в “Интерфакс” в понедельник. 

Кроме этого, по данным ДЭП, в группу 
входило несколько представителей различ-
ных коммерческих структур. 

“В период с 2008 по 2009 годы злоумыш-
ленники незаконно присвоили земельные 
участки в населенном пункте Барково, 
общей площадью более 25 га и стоимос-
тью более 500 млн рублей”,  говорится в 
документе. 

В прессслужбе ДЭБ отметили, что 
участники группы использовали упрощен-
ный порядок оформления прав граждан на 
земельные участки (дачная амнистия), в 
рамках которого возможна регистрация и 
постановка на кадастровый учет земельных 
участков, выделенных гражданам в период 
19921998 годы. 

“Злоумышленники изготавливали под-
ложные бланки свидетельств о праве собс-
твенности на землю и вносили сведения на 
подставных физических лиц, которым якобы 
были предоставлены в собственность такие 
земельные участки площадью по 15 соток 

под индивидуальножилищное строитель-
ство”,  говорится в прессрелизе. 

Затем, по данным ДЭБ, изготавливались 
генеральные доверенности на сотрудников 
землеустроительной организации, а те, в 
свою очередь, оформляли данные участки с 
указанием границ и местоположения. 

“В дальнейшем составлялись акты со-
гласования границ, которые утверждал 
замглавы администрации Пушкинского 
района Д.Соломатин. После этого пакет 
подложных документов предоставлялся в 
территориальный отдел Роснедвжимости 
для получения кадастрового паспорта”,  
говорится в документе. 

В нем отмечено, что ДЭБ также получена 
информация о том, что “один из криминаль-
ных авторитетов способствовал назначению 
на руководящие посты некоторых чиновни-
ков администрации Пушкинского района и 
часть денежных средств, незаконно выру-
ченных от реализации указанных участков, 
могла передаваться криминалу”. 

“В настоящее время данная информация 
проверяется”,  говорится в сообщении. 

В прессслужбе сообщили, что в настоя-
щее время возбуждено уголовное дело по ст. 
159 УК РФ (Мошенничество). “Организатор 
и шестеро участников группы задержаны. В 
отношении четверых избрана мера пресе-
чения в виде заключения под стражу, трое 
отпущены под подписку о невыезде”,  со-
общили в прессслужбе ДЭБ.» 

/Интерфакс/     

По другим источникам установлено, что 
среди заключённых под стражу Денис Соло-
матин, Алексей Сальников и Михаил Ананин. 
Сколько должностных лиц захотело стать 
барковскими помещиками по упрощённой 
схеме, следствие выяснит. 

Судя по всему, к прибывшим на службу в 
нашу администрацию из Пушкинского райо-
на следует проявлять особую бдительность. 
Кто знает – не тянется ли за ними «хвост» 
прегрешений с прежней службы под нача-
лом руководящих лиц, про которых теперь 
гадаешь – а их «заметут», или нет?Неустойчивая и чреватая коллизиями 

ситуация, когда управление домами города 
«зависло» в связи с фактическим отсутс-
твием управляющей организации, заканчи-
вается. 27 декабря состоялась завершаю-
щая стадия работы конкурсной комиссии. 
На этот раз проводились аукционные торги 
по двум лотам из крупных агломераций 
жилых домов на предмет управления. 
Более точные данные будут приведены в 
следующем номере. А сейчас скажем, что в 
торгах принимало участие два претендента 
– ООО «ТехкомсервисПушкино» и ООО 
«Максимумсервис». Попутно извинимся 
перед читателями. В прошлом номере не 
все участники конкурса были указаны в 
зарисовке с заседания. Путаница вышла 
изза того, что не были сразу объявлены 
все участники, а назывались в ходе пере-
числения лотов. Трое из них имели столь 
схожие названия и произносились тихо, 
так что на слух определить, какой именно, 
не вышло. Да и на официальном сайте дан-
ные появились не сразу, а когда номер уже 

сверстался. Прессрелизы комиссия не 
выпускает, прессслужба в администрации 
отсутствует. 

Физического присутствия одного из 
участников аукциона не было. Двое – отоз-
вали свои заявки. Деюре торги состо-
ялись. Жаль, что не оформлено право 
проводить их в режиме онлайн. Поэтому 
активное участие приняло лишь ООО 
«Максимумсервис», чей представитель 
озвучивал надбавки к заявленным суммам 
лотов. Они составили 1 и 1,2 млн. рублей на 
три года по лотам №3 и 5 соответственно. 
Ведший процедуру юрист администрации 
А.А.Пронин соблюл её букву. У членов 
комиссии, а среди них были депутаты 
М.Н.Борзых и В.И.Хохлов, осуществлявших 
не только участие, но и контроль, вопросов 
не возникло. 

П о б е д и т е л ю  к о н к у р с а ,  О О О 
«Максимумсервис», было предложено 
конкретизировать виды и объёмы работ на 
заявленные сверх величин лотов суммы. 

В.Дьяков

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ ВО ХРИСТЕ!
ПРАВОСЛАВНЫЕ! 

Сердечно просим жертвовать на восстановление древнего храма нашей земли в честь 
святителя Николаячудотворца, украшавший село Муромцево. Денежные пожертвова-
ния пока можно отправлять в банк со следующими реквизитами: местная православная 
религиозная организация прихода Ильинской церкви с. Барково Пушкинского района  
141290, Московская область, Пушкинский район, с. Барково, д.64а;

ОГРН 1025000005117
ИНН/КПП  5038033452/503801001
р/с 40703810140170120394
Сбербанк России Королёвское ОСБ № 2570/0123
БИК 044525225
к/с 30101810400000000225
Община храма святителя Николаячудотворца бывшего села Муромцева обраща-

ется к вам, уважаемые жители, и выражает надежду, что вы на её призыв откликнитесь 
достойнейшим образом. Рука, дающая на святое дело, не оскудеет. 

Храни вас Господь!

Грядёт юбилей гласности. Курс на неё 
тогдашней власти пришлось объявить поне-
воле – после грандиозного международного 
и позорного для нашей страны скандала, 
вызванного обычным для практики той 
правящей партийногосударственной эли-
ты замалчиванием событий с негативной 
окраской. Когда лишь на 5й (!) день, и то, 
как говорится, сквозь зубы, государствен-
ные телеканалы выдавили из себя очень 
краткое сообщение об аварии на Черно-
быльской АЭС. Когда весь мир об этом 
давно знал. Кроме нас. В том официальном 
информационном сообщении, длившемся 
минутудругую, лишь признавался факт 
аварии, но не её масштабы и последствия.  

С тех пор произошли изменения. По-
началу гласность развивалась. Но потом 
ей стали ставить рамки, и год от года 
всё уже. Особенно мощным поход про-
тив гласности начался после 2000 года. 
Но 2000е годы – это не 80е. После по-
давления неподконтрольных правящей 
партийногосударственной элите крупных 
СМИ власть, было, вздохнула с облегчени-
ем – накинули лассо на информационное 
пространство! Но позабыла про Интернет 
и с фантастической скоростью развиваю-
щийся прогресс в области сотовой связи. 
Государственная и региональная власть 
потеряли монополию на фиксацию событий 
и их обнародование. Год от года обществен-
ность всё больше заполняет нишу, зачищен-
ную репрессивной властью от независимых 
СМИ. Появление миниатюрных мобильных 
персональных средств связи со встроенны-
ми видеокамерами и диктофонами вызвало 
новый этап информационной революции. 

Умышленное утаивание важной для 
общественности информации, судебное 
преследование и даже уничтожение чест-
ных и принципиальных журналистов вновь 
вызвало осознание в широкой обществен-
ности ценности гласности, являющейся 
неотъемлемым и главным компонентом 

свободы слова. И Фонд защиты гласности 
обратился к ней с проектом, который мы 
публикуем.   

«Проект «Кирилл Мефодьевич» 
Суть проекта проста: если телевидение 

давно уже не информирует, а развлекает, а 
большинство газет и журналов стараются 
избегать «опасных» тем, людям остаётся 
только одно: взяться за дело самостоя-
тельно. И стать репортёрами. 

Представители нового общероссий-
ского движения «Кирилл Мефодьевич» 
разместили на сайте «Эха Москвы» пись-
мо, которое было запущено на подпись, 
причём автором письма становился каж-
дый подписавшийся, соглашаясь, таким 
образом, с актуальностью поставленной 
задачи. А задача подписки – «собрать лю-
дей, которым интересна идея массового 
обучения современному языку видео: 
дефакто, современному языку публичных 
высказываний, а также задача создания 
адекватных форматов для таких выска-
зываний». Авторы считают, что такими 
форматами могут сайты общественных 
организаций, где будет собираться и сис-
тематизироваться социальнозначимое 
видео со всей страны. Главной задачей они 
видят обучение населения работе с видео. 
Причём система обучения должна стать 
саморегулируемой и саморазвивающейся, 
что в итоге может привести к серьезному 
изменению информационного, а затем и 
социального пейзажа страны. 

Глава Московской Хельсинской груп-
пы Людмила Алексеева, комментируя 
инициативу движения «Кирилл Мефодь-
евич», сказала: «Речь идёт о том, о чем 
все мы мечтаем, о народном контроле 
за государственными учреждениями и 
работающими в них чиновниками. Проект 
направлен на то, чтобы превратить еди-
ничные пока поступки наших граждан в их 
постоянные, сознательно направленные 
действия по такому контролю. Задача пра-

возащитников – способствовать быстрому 
превращению этой возможности в массово 
используемую». 

«Сила социального видео огромная, и 
мы видели это на примере и «жемчужного 
прапорщика», и проезда кортежа с тремя 
желтыми «Калинами», и того же Химкинс-
кого леса»,  заявил «Эху Москвы» Виктор 
Шендерович. А Юлия Латынина напомнила, 
что ещё несколько лет назад новостью было 
только то, что показывалось по телевизору. 
«Сейчас ситуация изменилась – интернет 
стал источником и организатором ново-
стей. Причем не благодаря профессиона-
лам, а благодаря очевидцам»,  пишет она 
в «Ежедневном журнале». 

Фонд защиты гласности, также подпи-
савший письмо «Кирилла Мефодьевича», 
рекомендует всем своим друзьям, кли-
ентам и подзащитным ознакомиться с 
этим документом и с целями проекта, в 
реализации которого мы все можем поу-
частвовать. 

«Кирилл Мефодьевич» – общественный 
проект, в котором объединились Явлинский 
и Немцов, Чулпан Хаматова и Алексей Ве-
недиктов, хабаровские экологи, азовское 
отделение ЛДПР и коммунисты Казани. 
Начинаем ликбез ХХI века!» (далее см. 
http://www.echo.msk.ru/blog/echomsk/
719845echo/ )» 

В нашем городе достаточно инициатив-
ных людей. Выросло новое поколение «не-
поротых людей», то есть, не переживших 
тяжёлого гнёта тоталитарной репрессив-
ной власти. В них куда реже страх перед 
властью, добровольное отнесение себя к 
её холопам, заискивающая позиция. Воо-
ружённая мобильной связью, чувствующая 
себе в сети Интернета, как рыба в воде, это 
поколение может стать основным постав-
щиком информации, неудобной для власть 
предержащих. Это – очень важный этап к 
общественному контролю над наёмником 
общества – властью.

Реплика

СКОЛЬКО ЖДАТЬ ОБЕЩАННОГО?
НОВЫЕ РУССКИЕ ПОМЕЩИКИ

В НОВЫЙ ГОД – С УПРАВЛЯЮЩЕЙ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ

НОВОСТНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА ВКЛЮЧАЙТЕ ВОЛЮ 
И МОЗГИ! 

Итак, всё определилось с управляющей 
организацией. Претендент на этот статус 
– ООО «Максимумсервис». Именно он после 
праздников будет организовывать встречи 
своих представителей с жителями домов по 
выигранным лотам. 

Давайте вспомним вполне недавнее 
прошлое – 2006 год. Тогда к вам, уважаемые 
жители, обратилось ООО «Экокрас». Оно 
хотело стать управляющей компанией. И как 
народ на это отреагировал? Никак! Слов-
но его дело сторона. Результат известен: 
руководство фирмы, не мудрствуя лукаво, 
настряпало фальшивых протоколов о якобы 
выраженном народном волеизъявлении 
– желаем, мол, «Экокрас»! Это вылилось в 
то, что «липовая» управляющая компания 
получила возможность распоряжаться ваши-
ми деньгами. И вы все, кто проигнорировал 
возможность «прощупать» поставщика ЖКУ 
и управляющего домами, по сути, стали со-
участниками этого преступления. Ввергли 
в соблазн самозванства и не протестовали 
против оного. 

В отличие от «Экокрас», насчёт законо-
послушания в ООО «Максимумсервис», 
насколько удалось понаблюдать, обстоит 
благополучно. Но это не повод, чтобы вам 
повторить фортель с неявкой на встречу с 
организацией. Запомните: за вас сделают 
выбор в администрации, если уклонитесь от 
выбора самостоятельно. И тем самым вы по-
теряете право говорить с обслуживающей и 
управляющей стороной на равных. Выдавли-
вайте из себя трусость и лень, приучайтесь к 
правоотношениям, к тому, что вы  граждане. 
Думайте, выбирайте, решайте! 

В.Пашков



ТАКОВА жизнь 330 декабря 2010 г.

Руководствуясь афоризмом поэтессы 
«Никто не забыт и ничто не забыто», взгля-
нем в перспективу будущего года. О чём 
надлежит нам вспомнить, думая о нашем 
городе и не в отрыве от нашей, общерос-
сийской истории?

Начнём с того, что исполнится 70 лет 
испытанию «катюши» на Софринском 
полигоне (14 июня). Именно это испыта-
ние сдвинуло, наконец, с мёртвой точки 
вопрос: пускать в серийное производство 
оружие залпового огня, или нет? Успешное 
испытание, произведшее неизгладимое 
впечатление на представителей союзного 
руководства, дало положительный ответ 
на него. В этом состоит несомненный и 
неоценимый вклад нашего города в общую 
победу, поскольку реактивное вооружение 
явно содействовало изменению баланса 
сил в пользу Красной Армии.  

В 2011 году также будет 70 лет герои-
ческой обороны Москвы и освобождения 
Подмосковья от фашистских захватчиков 
(с 5 декабря). И здесь нелишним будет 
отметить, что Красноармейск снова вы-
делялся своим вкладом в перелом зимней 

кампании и вообще в ход военных дейс-
твий. Значительная масса снаряжения 
и отработки всего объёма боеприпасов 
для ведения огня вооружением всех ро-
дов войск была сосредоточена на нашем 
полигоне. Он должен стать эпицентром 
городских юбилейных торжеств, посколь-
ку какойто период входил в оперативный 
план оборонительных действий Западного 
фронта: от линии соприкосновения со-
ветских войск с гитлеровскими войсками 
в районе Красной Поляны наш городок 
отделяло менее полусотни километров.    

Мы гордимся тем, что один из столпов 
отечественной космонавтики, замеча-
тельный учёный и конструктор Михаил 
Кузьмич Янгель, проработал несколько 
лет помощником мастера на фабрике 
им. КРАФ. Его рождению исполнится 100 
лет. А плоду его трудов – запуску первого 

человека в космос, Юрия Гагарина, будет 
полвека. И хотя Московский институт 
теплотехники, чьё отделение находится 
в Красноармейске, непосредственно не 
участвовал в обеспечении этого полёта, он 
тематикой своих работ этого направления 
касался, а запуски космических кораблей 
«Восход»  сфера его деятельности напря-
мую. Так что с эрой не только космических 
полётов, но и пилотируемых, наш город 
тесно связан, и это не должно остаться 
без внимания. 

Думается, что не лишним будет отме-
тить и 20 лет выпуска первой городской 
газеты – «Вестник Красноармейска». С 
него берёт начало история общегород-
ских СМИ, которых раньше не было. На 
некоторых предприятиях лишь выпуска-
лись газетымноготиражки, а проводное 
радиовещание также ограничивалось 
трансляциями на предприятиях из собс-
твенных радиоузлов.  

Свои юбилеи отметят также некоторые 
предприятия и учреждения города. В част-
ности, исполнится 20 лет, как музыкальная 
школа разместилась в отлично отремон-

тированном здании 
бывшего объекта ко-
мандования Софрин-
ского полигона, где 
работали выдающи-
еся изобретатели и 
конструкторы наших 
знаменитых на весь 
свет гранатомётов. 
Становление оплота 
нашей музыкальной 
культуры и образова-
ния, полагаю, собы-
тие значимое. 

В этом году испол-
нилось те же 20 лет 
акционерному бан-
ку «Пушкино», идея 
создания которого 
родилась в нашем 
городе. А в будущем 
году справит юбилей 
отделение этого бан-
ка в Красноармейс-
ке. Много предпри-
ятий и учреждений с 
тех пор взяты им на 
расчётнокассовое 
обслуживание. Много 
и жителей, доверив-
ших ему свои вклады. 
Для экономической 

жизни Красноармейска появление отде-
ления АБ «Пушкино» явилось и является 
по сей день важным, стабилизирующим 
фактором. 

Будем надеяться, что Красноармейск 
не оскудел неравнодушными людьми, 
любящими город, помнящими и чтущи-
ми его историю, считающими важным 
донести её до новых поколений. Лучшего 
способа, чем юбилейные мероприятия, 
пожалуй, не найти. Такого мнения, кстати, 
придерживается городская Общественная 
палата, которая обратилась к главе города 
с предложением о создании юбилейной 
комиссии, которая продумает сценарии, 
организацию и окажет содействие про-
ведению торжеств. 

В.Венёвский  
На снимке: чем не городская символика 

наряду с Московскими воротами?

Те, кто собирается встретить год Зайца 
уже 1 января, торопятся. По календарю, 
бытующему издревле на Дальнем Вос-
токе и в Центральной Азии, дата наступ-
ления года под новым знаком «звериного 

цикла»  3 февраля. Смысл этого праздни-
ка у наших соседей на юговостоке – при-
ветствие прихода весны («чуньцзе»). То 
есть, это – совсем не зимний праздник, 
как у нас воспринимают. Публикуя ма-
териал об этом празднике, вошедшем в 
наш обиход ещё более 35 лет назад, мы 
хотели бы дать некоторые пояснения, что-
бы те, кто решил доставить 
себе лишнее развлечение, 
смогли правильно встретить 
традиционный восточный 
праздник. 

Непонятно, почему в пос-
ледние годы вместо зайца 
– героя буд дийской при-
тчи, вдруг появился кро-
лик. Он, конечно, близкий 
родственник зайцу, но не 
замена оному. Думается, 
это – адаптация к европейс-
кому мышлению. Большинс-
тво жителей Запада зайца 
видит только на картинках, 
тогда как тушки кроликов 
– в любом супермаркете и 
продуктовом магазине.  

Во Вьетнаме зайцы не 
водятся. Поэтому в притче 
о приветствии Буд ды его 
заменил кот. 

В Интернете масса мате-
риалов о том, как встречать 
год Зайца – в какой одежде 
и с какими блюдами. Заодно 
неимоверное разнообразие 
гороскопов к нему, которые 
к восточному ка лен д арю 
подавно не имеют никако-
го отношения. Все эти до-
мыслы и гибриды, конечно, 
увлекательны, но извраща-
ют традиционную встречу 
Нового Года по восточному 
календарю. Впрочем, никто 
никаких запретов не нала-
гает. Если нравится рецепт 
в с т р е ч и,  п р е д л оже н н ы й 

Интернетом, встречайте по нему! Но 
помните, что это – отсебятина. Главное 
во встрече Нового Года повосточному 
– это наличие символики. В Японии – это 
композиция из веток сосны, сливы и 

бамбука, во Вьетнаме с 
Китаем – мандарин, но, 
прежде всего, огненные 
з аб а в ы – ф е й е р в е р к и, 
хлопушки и т. п. 

Не с м от ря н а то,  ч то 
в  Ю ж н о й  К о р е е  с р е -
д и веру ющего нас еле-
н и я  у ж е  п р е о б л а д а ю т 
христианепротестанты, 
дома продолжают отме-
чать праздники по тради-
ционному лунному кален-
дарю, включая Новый Год, 
но уже поевропейски – в 
порядке развлечения. 

Есть поверье, что бра-
к и, з ак лючённые в год 
Зайца, крепки. Даже для 
тех, к то по «звериному 
циклу», в принципе, мало 
с о в м е с т и м.  И  в о о б щ е 
хо т е л о с ь б ы,  ч т о б г о д 
под знаком таких милых 
зверюшек, как зайчик и 
кошечка, прошёл благо-
лепно, не мятежно – как 
в песне, где есть слова 
«Как много в мире ласки!» 
Заяц, по китайскому по-
верью, это символ плодо-

витости и земных благ. Хорошо бы, чтоб 
и демографическая ситуация в России 
улучшилась!  

В.Пак 
На снимках: 1) китайский традиционный 

новогодний лубок с зайцем; 2) вьетнамский 
символ весеннего праздника «тет» 2011 

2011 год – это, ко всему, и год 50летия КВН. 
Период «оттепели» стал временем пусть неко-
торого, но творческого раскрепощения. Трудно 
современникам себе представить, но фактичес-
ки под запретом были всякие возможности импровизировать, 
что ввергало творческих людей в невыносимую тоску. Власти 
до середины 50х годов прямотаки смертельно боялись, что 
вдруг ктонибудь со сцены чтонибудь брякнет такое, что не 
только у автора возникнут, мягко выражаясь, неприятности. 
Карающая десница обрушится и на организаторов концерта, 
вечера и т. п., и на администрацию учреждения, в чьих сте-
нах мероприятие проводилось. Карали, не мелочась, били, 
как говорится, по площадям. Особенно это стало очевидно 
после импровизации с мешком картошки в цирке клоуна 
Румянцева (Карандаша), которого чуть ли не тут же, после 
реплики, отправили в места, не столь отдалённые, а заодно 
шпрехшталмейстера и директора цирка – не доглядели, 
допустили, потворствовали рассадничеству антисоветчины! 
Импровизация словно испарилась. Даже в спектакле театра 
имени Евгения Вахтангова «Принцесса Турандот», в котором 
поощрялись отсебятины на актуальные темы, они съёжи-
лись до минимума. А они давали свой шарм этой комедии, 
поставленной самим Евгением Багратионовичем. Исчезла 
отсебятина и из оперетты, где она была всегда традиционна. 
Были её признанные мастера, например, Ярон, на которого 
изза его игры и импровизаций специально ходили. Девиз 
«как бы чего не вышло» могильной плитой придавил насе-
ление СССР. 

После смерти Сталина животный всеохватный и изнуря-
ющий до мозга костей страх начал спадать. Выяснилось, что 
без «вождя народов» можно жить, даже лучше и веселее. 
Потихонькуполегоньку искусство стало вновь осваивать 

почти забытые жанры и направления, где импровизация или 
важный компонент, или основа. И в 1961 году состоялась 
телепередача про соревнование команд, где главным было 
умение экспромта, импровизации, остроумия «на ходу». 
Передача, в конце концов, получила название «Клуб весёлых 

и находчивых» (КВН). Несколько лет страна 
упивалась «по ящику» пиром невиданной воль-
ности, пока не начался реванш просталинской 
комбюрократии. КВН «прикрыли», воспомина-

ния о нём не поощрялись. Через 20 лет о его возрождении 
пошли разговоры, а затем состоялся ренессанс передачи. 

В Красноармейске КВН действует. Похоже, что на ре-
гулярной основе. Но год полувекового юбилея весёлой 
игры, которая пересекла границы и распространена там, 
где прижились массы эмигрантов из СССР и России (США, 
Израиль, Германия и др.), не должен стать годом рядового 
проведения мероприятия. Главной движущей силой КВН 
с самого начала стала учащаяся молодёжь. Она в нашем 
городе есть. И она, как представляется, не хочет жить уны-
лой, однообразной жизнью. Быть молодым – это значит 
быть выдумщиком, инициатором, реализатором идей. Чем 
хуже наша молодёжь той, что мы видим на телеэкране? Вот 
редакция и обращается к молодёжи: проявите себя в твор-
честве, в организации интересного дела! Создавайте коман-
ды, соревнуйтесь, добивайтесь званий самых креативных, 
весёлых и находчивых, остроумных и музыкальных! Берите 
инициативу в свои руки, не допускайте заорганизованности, 
зубодробительной цензуры, административного давления. 
КВН – это область свободы. Свободы творить истинно ин-
тересное на высоком творческом и эстетическом уровне. 
Попробуйте! Или слабо? 

Финал соревнования должен стать событием в городс-
кой культурной жизни. Его следует приурочить или ко Дню 
молодёжи, или ко Дню города, или к самому юбилею – в 
конце осени. И «пусть будет радостнее всем, веселей будет 
всем»! 

В.Дьяков

А СЛАБО СЕБЯ ЯРКО ПРОЯВИТЬ?

БУДЕМ ИМЕТЬ В ВИДУ! ПУСТЬ БУДЕТ ПУШИСТЫМ И 
ЛАСКОВЫМ!
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Смотришь иной раз полюбивши-
еся кинофильмы – и из души выры-
вается: «Надо же!»  Некоторые ге-
рои или персонажи настолько ярки, 
незабываемы! Конечно, решающую 
роль играет мастерство актёра. 
Но киноартист, всё же, следует 
сценарию. А в сценарии выписан 
образ. От чего отталкивался автор 
сценария? Разумеется, творческая 
фантазия имеет место. Но также и 
реальные люди, обстоятельства, 
события часто ложатся в основу 
сценарного текста. 
Тайный советник артистов 

Не знаю, как кого, а меня при-
влекла роль артиста – то бродя-
чего, то нашедшего работу при 
ресторане – Бубы Касторского в 
великолепном исполнении Бориса 
Сичкина в фильмах «Неуловимые 
мстители» и «Новые приключения 
неуловимых». На все руки мастер! 
И музыкант, и куплетист, и конфе-
рансье. Думалось: а был ли про-
тотип у этого героя? Сценаристы 
и актёры нередко выстраивают 
образ с учётом черт реального 
исторического лица. Оказалось, 
что точно был. 

В наше время торжества тщес-
лавных посредственностей (а то 
и наглых бездарностей) попасть в 
число «звёзд», «живых легенд» и т. 
п. – плёвое дело! Скупи эфирное 
время, заработав на попсучь-
ей публике во время «чёсов»  и 
проныры от шоубизнеса будут 
всё это время талдычить, внушая 
телезрителям, что «звездючей» 
тебя нет! В эпоху работы исклю-
чительно вживую так влезть в эс-
традную элиту было совершенно 
невозможно. И мы расскажем 
немного о реальной живой леген-
де. Тут случай обратный: власть 
имущие делали всё, чтобы об этом 
человеке не помнили, поскорей 
забыли. Почему? Очень просто: он 
не вписывался в идеологические 
установки советской культуры, 
держался за манеры, приёмы, ре-
пертуар «проклятого прошлого». 
Исполнилось как раз 130 лет, как 
в Одессе родился человек, для 
которого звание «живой легенды» 
подходит со всей очевидностью 
 Лев Зингер. Едва достигнув 17 
лет, он уже умудрился стать из-
вестным куплетистомсатириком. 
Для искрящейся талантами Одес-
сы, согласитесь, это – серьёзное 
достижение. Но артист оттачивал 
его с детства, пройдя школу цирка 
с его импровизацией. 

В конце XIX века в России начало 
развиваться искусство эстрады. Со 
свободой слова тогда было тоже 
туговато. Глоточки свободы можно 
было получить, как раз, с эстрад-
ных подмостков. Помимо басен и 
фельетонов с их эзоповым языком 
критику и обличение существую-
щих порядков взял на себя жанр 
куплета. В нём расцвели искусства 
намёка, аллюзии, каламбуров. По-
даваемые в живой, внешне лёгкой 
форме, критические заряды больно 
саднили, как бандерильи. Жанрто 
лёгкий, а последствия могли быть 
довольно серьёзными. Это на 
себе ощутил и Лёва Зингер. Впро-
чем, Зингером он пробыл очень 
недолго. Будучи однофамильцем 
знаменитого создателя швейной 
машинки (кстати, в то время их 
массовый выпуск наладили в на-
шем подмосковном Подольске), он 
испытывал неловкость от того, что 
то и дело ему задавали вопросы о 
родстве с изобретателем. Поэтому 
свой псевдоним Лейб (Лев) Мар-
кович соорудил с использованием 
минимума средств – добавив окон-
чание «таль». 

Уже 18летний Зингерталь стал 
приманкой на многих дивертис-
ментах. Публика всё чаще обраща-
ла внимание на то, кто в них занят, 
и если видела фамилию Зингер-
таля, то аншлаг был обеспечен. А 
ограды театральных заведений, 
где выступали куплетисты, облеп-
ляла ребятня, внимая остроумным 
пассажам. Среди этих пареньков 
был и Лазарь Вайсбейн, который 
около десятка лет спустя станет 
Леонидом Утёсовым.  

Маску Лев Зингерталь взял 

себе, вроде бы, расхожую для тех 
лет  ироничного зубоскала из го-
родских обывателей, относящихся, 
как тогда говаривали, к предста-
вителям «свободной профессии». 
Облачение было соответствующее 
– сюртук или фрачная пара с гал-
стучком, всё изящ-
но, аккуратно. Весь 
расчёт был не на 
форму, а на содер-
жание. То есть, ост-
роумные тексты на 
злободневные темы, 
положенные на жи-
вые танцевальные 
мелодии. Куплетист 
сам себе аккомпани-
ровал на скрипочке. 
Для иллюстрации 
мог и выразитель-
ный жест сделать, 
и мимические воз-
можности привлечь.  
Не знаю, как такое 
могло получиться, но 
смешение смешного 
с грустным, отчего 
неизменно получал-
ся комический эф-
фект, а это применял 
на эстраде Зингер-
таль, в то же время 
начал практиковать 
в Англии будущий 
мэтр кинематогра-
фа Чарли Чаплин. 
Видимо, образ беззащитного «ма-
ленького человечка», который, тем 
не менее, посвоему отважен, был 
очень востребована в Европе. 

Строчки куплетов Льва Мар-
ковича ходили в Одессе наравне 
с афоризмами. И музыкальные 
находки его приживались, станови-
лись популярными. Молва упорно 
приписывает ему авторство пе-
сенки «Лимончики», которую пел и 
Утёсов. Коечто заимствовал из его 
творчества и будущая эстрадная 
знаменитость Владимир Хенкин. 

Но темы сатирических куплетов 
Зингерталя отнюдь не ограничи-
вались высмеиванием нравов тог-
дашнего мещанства и купечества. 
Шпильки отпускались и в адреса 
власть имущих. У Одесского гра-
доначальника графа Толмачёва 
чесались руки приструнить язы-
катого куплетиста, поскольку ряд 
колкостей в куплетах можно было 
отнести и на его счёт. И однажды 
над головой эстрадного любимца 
грянул гром. Газеты чуть ли не еже-
дневно печатали отчёты о каратель-
ных мерах в отношении бунтарей, 
громивших и поджигавших поме-
щичьи усадьбы, расправлявшихся с 
их обитателями. Земельный вопрос 
всё не решался, что давало пищу 
для подстрекателей. Правитель-
ство разрешило проведение над 
погромщиками военнополевых 
судов, проговаривавших виновных к 
повешению. Давно Российская им-
перия не знала таких суровых мер и 
в таких масштабах. На это отклик-
нулся и Зингерталь, спевший куплет 
со словами «У нашего премьера 
ужасная манера на шею людям 
галстуки цеплять». Эта цитата мгно-
венно пошла гулять по стране. 
Прошло немного дней, и вот уже в 
Государственной Думе один из ора-
торов, совершая выпад в сторону 
премьерминистра А.Столыпина, 
припомнил этот куплет, сделав 
характерный жест рукой и назвав 
петлю «столыпинским галстуком». 
Скандал вышел первостатейный, а 
автору куплета досталось по первое 
число. Ему приказали немедленно 
покинуть город и пригрозили, что 
следующая подобная выходка 
обернётся длительной экскурсией 
в Сибирь. Куплетисту пришлось 
перейти на время к кочевому образу 
жизни. Но градоначальники не жа-
ловали артиста, за которым тянулся 
шлейф не только сценической, но и 
скандальной славы. Есть предание, 
что только он устроился в екатери-
нославский фешенебельный клуб 
«Амур» с рестораном и номерами, 
чая выступать, как буквально на 
следующий день к нему явился 
страж порядка и порекомендовал 
паковать чемоданы. 

Кстати, об «Амуре» (или, в мес-

тном просторечии, «Амурке»). В 
знаменитой «Мурке» есть слова 
«банда из «Амурки». Это именно 
про то заведение, которое успешно 
«крышевала» тамошняя «братва».  

От Зингерталя отстали лишь 
после 1911 года, когда наёмный 

убийца зверски застрелил Столы-
пина в присутствии царя. 

Крах Временного правительства 
в конце октября 1917 года вверг 
Одессу в калейдоскоп бурных со-
бытий. Власть то и дело менялась 
– немцы, Центральная Рада, пет-
люровцы, белогвардейцы, подде-
ржанные Антантой. Всё это время 
фактически было двоевластие: 
наряду с официальной властью 
действовала параллельная – кри-
минальная во главе с предводите-
лем налётчиков – Михаилом Вин-
ницким («Мишкой Япончиком»). 
Он негласно покровительствовал 
артистам, введя артистизм в гра-
бежи и другие преступные дела и 
поощряя его у своих подельников. 
Это выделяло одесский преступ-
ный мир среди криминального 
сообщества Российской империи. 
Не то что работать  жить в такой 
изменчивой обстановке было 
мудрено. Но одновременно она 
обогащала знания артиста. Ти-
пажи, их пластика, лексика – всё 

отпечатывалось в тренированной 
голове куплетиста, впоследствии 
пригодилось. Зингерталя пригла-
шали выступить всякие власти. 
Приходилось держать ухо востро, 
чтобы избежать неприятностей, 
ибо одинаковый репертуар мог у 
одних вызвать восторг, а у других 
гнев. Вспомните сцену из «Нового 
приключения неуловимых», когда 
Буба запел «Боже, царя храни!», что 
привело сначала к общим спорам, а 
потом к драке. Авторы этого фраг-
мента смоделировали ситуацию, 
когда собирается разношёрстная 
публика со всякими вкусами и при-

страстиями. Но таких сюжетов бы-
валые артисты не допускали – себе 
дороже. Хотя Лев Зингерталь мог 
работать, как говорится, на грани 
фола. Это ему удавалось делать 
на советской эстраде аж до 1938 
года, когда некоторые куплетисты 
уже давно отправились осваивать 
новую профессию – на лесопова-
лах ГУЛАГа. 

Вместе со многими артистами 
Зингерталя во время войны эва-
куировали в Среднюю Азию. Он 
нередко выступал в паре с новым 
другом, тоже мастером куплета 
– Ильёй Набатовым. (Но о нём 
ниже). Во фронтовые бригады его 
предпочитали не брать – возраст 
уже солидный, да и репертуар 
сомнительный. Не ко времени! 
Хотя, как раз, бойцы часто просили 
исполнить любимые номера, напо-
минающие о довоенной жизни.  

После войны на Льва Зингерталя 
навалилась беда: он был очень под-
ходящей мишенью в борьбе с «кос-
мополитизмом», и в концертной 
деятельности ему, по сути, было 
отказано. Замечательному артисту 
невозможно было и передать свои 
знания с опытом, организовать 
студию или хотя бы кружок! Ему 
предложили должность… билетё-
ра. В ней он и прослужил добрых 
три десятка лет. За более чем со-
рокалетнюю работу эстрадным ар-
тистом ему была назначена пенсия 
в… 15 рублей! Светила советской 
эстрады, Утёсов и Шульженко, 
писатели Валентин Катаев, Илья 
Эренбург и Лев Кассиль, другие 
мастера культуры долго хлопотали, 
дойдя до самого Брежнева, чтобы 
подлинной живой легенде эстра-
ды назначили достойную пенсию. 
Заявления рассматривались на 
самом высоком уровне долго 
– больше года. Наконец, Леонид 
Ильич расщедрился: Зингерталю 
присвоили статус «персонального 
пенсионера местного значения» 
с выплатой пенсии в размере 50 
рублей. Напомним, что прожи-
точный минимум тогда равнялся 
60 рублям. Друзья и почитатели 
помогали своему старшему това-
рищу, как могли. 

А, между прочим, к одесскому 
билетёру заезжали консульти-
роваться. Когда в театре Сатиры 
ставили «Интервенцию» Славина, 
то режиссёр Плучек направлял в 
Одессу артистов и своих помощ-
ников к Зингерталю – побольше 

узнать о городе тех времён и пе-
ренести эти знания на сцену. Когда 
там же ставили пьесу Маяковского 
«Клоп», то снова прибегли к кла-
дези знаний Зингерталя: он не 
просто хорошо помнил времена 
нэпа, но передавал пластику, ма-
неры обывателей этого времени, 
которые Андрей Миронов успешно 
усваивал. Он же многое взял от 
Льва Марковича, готовя роли в 
«Бриллиантовой руке» и «Двенад-
цати стульях».  

То же делал главный режиссёр 
театра на Таганке Юрий Любимов, 
когда готовили постановку «10 

дней, которые потрясли мир». По 
ходу пьесы исполнялись куплеты. 
Но кто мог лучше знать, какие пели 
в 1917 году? 

И уж, конечно, когда снимали 
фильмы про «Неуловимых», то 
фигуру куплетиста ввели в ткань 
сюжета неспроста: забавно, поз-
навательно, а одновременно – при-
жизненный памятник Зингерталю. 

«За гуманизм и дело 
мира…» 

Илью Набатова, о котором мы 
выше упомянули, можно назвать 
учеником Зингерталя. Хотя Илья 
Туровский готовился в юристы. Но 
эстрада влекла студента, а жанр 
куплета – пуще всего. А как не 
увлечься, когда мастеров испол-
нения куплетов тогда было немало, 
да ещё таких, как Зингерталь! В 
студенчестве Илья попробовал 
себя в этом качестве, выступая в 
самодеятельности. Да так удачно, 
что ему сказали: не знаем, что при-
обретёт юриспруденция, но если 
не пойдёшь в артисты, то эстрада, 
точно, потеряет. И Илья, взяв псев-
доним Набатов, можно сказать, 
набатно гремел со сцены, обличая 
бюрократов, проходимцев и прочих 
отрицательных персонажей дейс-
твительности. Но он почувствовал, 
что каламбурить на внутренние 
темы с каждым годом становится 
всё опасней, и переключился на 
зарубежные мишени. Когокого, а 
врагов у СССР было полно – прак-
тически по всей границе. Было кого 
бичевать. 

Илья Набатов был мастером 
каламбуров. Из имён собственных 
он мог составить меткую остроту, 
мигом найти к ней подходящую и 
едкую рифму. Музыку, правда, он 
не сочинял, довольствовался клас-
сическими мелодиями, из оперетт 
или популярных в ту пору песен, 
кладя на них свои тексты. Его слу-
шали охотно, он был завсегдатаем 
сборных эстрадных концертных 
бригад, колесивших по СССР от 
разных филармоний, часто вы-
ступал как в столичных эстрадных 
театрах, так и на летних эстрадах. 
Такая фигура в нашем искусстве 
не могла выпасть из памяти и поля 
зрения работников писательского 
цеха, творивших сценарии. Знато-
ки эстрады сразу узнали Набатова 
в образе куплетиста Велюрова из 
«Покровских ворот» в блестящем 
исполнении Броневого. 

Долгое время артистическая 
карьера Ильи Семёновича скла-
дывалась вполне благополучно. Но 
вот он в период «оттепели» взял, 
да расслабился. Выдал на одном 
гастрольном концерте очередной 
каламбур. Своё сожаление о гибе-
ли прогрессивного конголезского 
президента Патриса Лумумбы (как 
раз сейчас исполнилось полвека 
этому событию) от рук марионе-
точного диктатора Чомбе, устроив-
шего переворот, Набатов выразил в 
несколько игривой форме: «Был бы 
ум бы у Лумумбы, был бы Чомбе не 
причём бы». Хрущёв, симпатизиро-
вавший «нашему» лидеру в Африке, 
не на шутку озлился. Набатов на 
несколько лет исчез со столичных 
эстрадных подмостков и с экранов 
телевидения, перебиваясь выступ-
лениями на дальней периферии. 
Но и потом он не восстановил 
прежнего положения в эстраде. 
Изредка он появлялся на «Голубых 
огоньках». Внешняя политика в 
нашем руководстве была тогда 
непоследовательная: «разрядка» 
перемежалась с очередными обос-
трениями, жанр политического 
куплета уходил в прошлое. Как и 
вообще куплет. В эстраде задули 
новые ветры, доминировать стали 
другие вкусы, и Набатов пред-
ставлялся публике в роли живого 
раритета. 

Так или иначе, а роль Велюрова 
стала выражением признательнос-
ти советскому отряду куплетистов, 
среди которых Илья Набатов был 
выдающимся исполнителем. 

В.Ферапонтов 
На снимках: 1) Лев Зингерталь 

(снимок начала 20х годов); 2) Илья 
Набатов (снимок конца 50х).

Оказывается…

ИМ ПОСТАВИЛИ КИНОПАМЯТНИКИ
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